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Il giorno 18 dicembre 2023, alle ore 11:00, si è tenuto in modalità mista, in presenza presso l’Aula Ascoli e in forma 
telematica su piattaforma Team, l’incontro di consultazione tra i responsabili del Corso di Laurea in “Medicina e 
Chirurgia” e i referenti delle parti sociali (stakeholders) rappresentative del mondo della Medicina e Chirurgia.   
 
All’incontro erano presenti: 
 
per l’Ateneo di Palermo: 
 
Prof. Riccardo Alessandro, Coordinatore del Corso di Studi in Medicina e Chirurgia; 
Prof. Marcello Ciaccio, Presidente della Scuola di Medicina e Chirurgia; 
Prof. Fabio Mazzola, Prorettore alla Didattica e alla Internazionalizzazione dell’Università degli Studi di Palermo; 
Prof.ssa Stefana Milioto, Presidente del Presidio di Qualità di Ateneo e Prorettore alla Qualità, Sviluppo e Rapporti con i 
Dipartimenti dell’Università degli Studi di Palermo; 
Prof. Giuseppe Ferraro, Direttore del Dipartimento di Biomedicina, Neuroscienze e Diagnostica avanzata; 
Prof. Giuseppe Gallina, Componente Interno del Nucleo di Valutazione dell’Università degli Studi di Palermo; 
Prof. Antonio Carroccio, Direttore del Dipartimento della Salute, Materno Infantile, di Medicina Interna e Specialistica 
di Eccellenza “G. D’Alessandro”; 
Prof. Salvatore Vitabile, Delegato al Coordinamento dei Servizi Digitali dell’Università degli Studi di Palermo; 
Prof.ssa Stefania Grimaudo, Delegato alla Didattica del Dipartimento della Salute, Materno Infantile, di Medicina Interna 
e Specialistica di Eccellenza “G. D’Alessandro”; 
Prof.ssa Balistreri Carmela Rita, Coordinatore della Commissione Paritetica Docenti-Studenti e Componente della 
Commissione Paritetica Docenti-Studenti della Scuola di Medicina e Chirurgia; 
Prof.ssa Fasciana Teresa M. A., Componente della Commissione Paritetica Docenti-Studenti della Scuola di Medicina e 
Chirurgia per la sede didattica distaccata di Caltanissetta; 
Prof.ssa Alessandra Casuccio, Componente della Commissione di Gestione dell’Assicurazione della Qualità del Corso di 
Studi di Medicina e Chirurgia; 
Prof.ssa Giulia Accardi, Componente della Commissione di Gestione dell’Assicurazione della Qualità del Corso di Studi 
di Medicina e Chirurgia; 
Prof. Fulvio Plescia, Componente della Commissione di Gestione dell’Assicurazione della Qualità del Corso di Studi di 
Medicina e Chirurgia (sede Caltanissetta); 
Sig. Giacomo Caradonna, studente Componente della Commissione di Gestione dell’Assicurazione della Qualità del 
Corso di Studi di Medicina e Chirurgia (sede Caltanissetta); 
 
 
Per le Parti Sociali: 
Prof. Calogero Cammà, Delegato del Rettore per il Funzionamento delle Scuole di Specializzazione di Area Sanitaria 
dell’Università degli Studi di Palermo; 
Dr. Salvatore Amato, presidente - Ordine dei Medici Chirurghi e degli Odontoiatri della Provincia di Palermo; 
Dr. Giuseppe Virga, delegato del Direttore Generale dell’Azienda Ospedaliera Universitaria Policlinico “Paolo Giaccone” 
di Palermo; 
Dr Gioacchino Clesi, responsabile formazione dell’Azienda Ospedaliera ARNAS Civico di Palermo; 
Dr. Luigi Triolo, presidente Ospedalità privata di Palermo; 
Sig. Vito Parrinello, rappresentante degli studenti in Senato Accademico; 
Sig. Samuele Culotta, rappresentante degli studenti in seno al Consiglio di Corso di Studi di Medicina e Chirurgia; 
Sig. Giuseppe Impastato, rappresentante degli studenti in seno al Consiglio di Corso di Studi di Medicina e Chirurgia; 
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Sig. Cristian Virzì, rappresentante degli studenti in seno al Consiglio di Corso di Studi di Medicina e Chirurgia; 
Sig. Adriano Caggia, rappresentante degli studenti in seno al Consiglio di Corso di Studi di Medicina e Chirurgia; 
Sig.ra Sonia Monello, rappresentante degli studenti in seno al Consiglio di Corso di Studi di Medicina e Chirurgia; 
Sig. Salvatore Triscari Barbieri, rappresentante degli studenti in seno al Consiglio di Corso di Studi di Medicina e 
Chirurgia; 
Sig. Alberto Brucculeri, rappresentante degli studenti in seno al Consiglio di Corso di Studi di Medicina e Chirurgia; 
Sig.ra Francesca Sciacca, rappresentante degli studenti in seno al Consiglio di Corso di Studi di Medicina e Chirurgia; 
 
 
In collegamento remoto: 
Dr. Santo Pitruzzella – delegato Ordine dei Medici Chirurghi e degli Odontoiatri della Provincia di Caltanissetta; 
Dr. Giovanni Merlino, vice presidente - Ordine dei Medici Chirurghi e degli Odontoiatri della Provincia di Palermo; 
Dr.ssa Delia Gervasi, vice presidente - Ordine dei Medici Chirurghi e degli Odontoiatri della Provincia di Trapani; 
 
Presiede la riunione, in qualità di Coordinatore del Corso di Laurea Magistrale in Medicina e Chirurgia, il prof. Riccardo 
Alessandro. 
 
Prima di iniziare la discussione il Coordinatore, Prof. Riccardo Alessandro,  dà il benvenuto e ringrazia tutti i presenti per 
aver preso parte all’incontro con gli stakeholders e introduce i diversi ospiti che sono intervenuti sia per le organizzazioni 
rappresentative dell’area della Sanità che per l’Ateneo. 
Il Coordinatore passa la parola al Presidente della Scuola di Medicina e Chirurgia, Prof. Marcello Ciaccio, il quale 
ringrazia tutti gli intervenuti alla riunione. Il Prof. Ciaccio sottolinea l’importanza che i Corsi di Laurea in Medicina e 
Chirurgia, e Medicina e Chirurgia ad Indirizzo Tecnologico (MEDIT) rivestono nel panorama Sanitario Nazionale. In 
particolare, sottolinea l’importanza che il CdS MEDIT assume in termini di formazione verso una Medicina del Terzo 
millennio, più tecnologica rispetto al percorso tradizionale. Il Presidente della Scuola di Medicina conclude ringraziando 
la Prof.ssa Milioto, il Prof. Alessandro e il Prof. Ferraro, e tutte le organizzazioni che contribuiscono, attraverso le attività 
di tirocinio, alla formazione degli studenti in Medicina e Chirurgia.   
 
Prende la parola il Direttore del Dipartimento di Biomedicina, Neuroscienze e Diagnostica avanzata, Prof. Giuseppe 
Ferraro che ringrazia le organizzazioni intervenute ed enfatizza l’importanza che queste giornate rivestono nella crescita 
del Corso di Studi. Inoltre, fa presente come, per gli incontri futuri, sarebbe importante coinvolgere le associazioni delle 
famiglie in qualità di stakeholders di primo livello; la loro partecipazione garantirebbe infatti un ulteriore riscontro da 
parte di chi vive, in prima persona, le problematiche della formazione accademica dei propri figli. 
 
Il Prof. Riccardo Alessandro introduce la Prof.ssa Stefana Milioto nella sua qualità di Presidente del Presidio di Qualità 
di Ateneo e ricorda l’importanza del PQA nella politica di perseguimento della Qualità in tutti gli aspetti della vita 
dell’Ateneo, anche in considerazione dell’imminente visita dell’ANVUR per l’accreditamento del CdS. La Prof.ssa 
Milioto ringrazia gli intervenuti e, prima di procedere con una breve presentazione in merito alle nuove normative vigenti 
in materia di accreditamento (Allegato A), sottolinea l’importanza delle attività da portare avanti nel 2024 considerato 
che l’Ateneo e la Scuola di Medicina e Chirurgia dovranno farsi trovare pronti per affrontare la visita del CEV ANVUR 
per l’accreditamento periodico al quale saranno sottoposti nel 2025. La Prof.ssa Milioto, nella sua presentazione, porta 
all’attenzione dei presenti la nuova normativa Ministeriale che disciplina l’accreditamento delle strutture universitarie 
illustrando il modello di autovalutazione, valutazione e accreditamento 3 (AVA 3) e le modifiche introdotte rispetto a 
quanto già presente nel modello AVA2. 
Durante la presentazione, la Prof.ssa Milioto sottolinea l’importanza che le Attività Formative Professionalizzanti (AFP) 
e i Tirocini Pratici Valutativi per l’Esame di Stato (TPVES) rivestiranno nel processo di valutazione e accreditamento da 
parte dell’ANVUR. Inoltre, specifica il ruolo costruttivo che gli incontri con i portatori di interesse, interni ed esterni 
all’Ateneo, rivestono nel processo di accreditamento ed evidenzia la rilevanza di tutti gli indicatori (qualitativi e 
quantitativi) presenti nelle schede di autovalutazione. 
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Riprende la parola il Prof. Alessandro il quale illustra le criticità emerse nell’ultima riunione con i portatori di interesse 
del CdS di Medicina e Chirurgia, svoltasi a Luglio del 2021, e delle azioni intraprese per risolverle. In particolare, informa 
che nella seduta del Consiglio di Corso di Laurea del 14 Aprile 2023, proprio per venire incontro alle giuste esigenze 
manifestate dall’Ordine dei Medici, si sono apportate delle modifiche al piano di studi, che hanno riguardato (i) 
l’inserimento, nell’offerta formativa curriculare del modulo di  Medicina Generale,  considerato che il titolo di studio ha 
valore abilitante all’esercizio della professione medica, (ii) l’inserimento nell’offerta formativa curriculare del modulo di 
Cure Palliative, utile non solo per le informazioni che verranno fornite a tutti gli studenti su questo importante ambito 
della medicina, ma anche per l’ingresso nella nuova Scuola di Specializzazione in Medicina e Cure Palliative e (iii) 
l’inserimento dell’insegnamento della Medicina di Genere, come Attività didattica Opzionale, importante per un 
approccio alla pratica medica che tenga conto delle differenze biologiche, psicologiche, sociali e culturali tra uomini e 
donne. Inoltre, il modulo di Medicina Interna II è stato modificato in “Medicina Interna II e Medicina di Genere” proprio 
per permettere di introdurre all’interno del programma, delle conoscenze di questo ambito di conoscenze. Terminato il 
suo intervento il Coordinatore invita i rappresentanti delle Parti Sociali a prendere parte alla discussione. 
 
Prende la parola il Presidente dell’Ordine dei Medici Chirurghi e degli Odontoiatri della Provincia di Palermo, Dr. 
Salvatore Amato che rimarca l’importanza dell’insegnamento della Medicina di Genere all’interno del percorso didattico-
formativo degli studenti in Medicina e Chirurgia ed inoltre evidenzia che sarebbe necessario una maggiore attenzione al 
tirocinio curriculare in quanto gli risulta che non tutti i laureati siano in grado di mettere in pratica alcune delle procedure 
(prelievi ematici ecc.) apprese durante la frequenza dei reparti clinici.  Interviene il Prof. Ciaccio, che informa 
dell'avviamento di alcune attività assistenziali direttamente correlate alla Medicina di Genere. Riprende la parola il Dr. 
Amato che riporta come bisogna fare attenzione e cercare di contrastare le resistenze del Ministero in merito 
all’insegnamento della Medicina di Genere. Finito il suo intervento il Dr. Amato ringrazia le istituzioni intervenute. 
 
Prende la parola il Prof. Cammà, il quale auspica che il piano di studi del CdS possa, in un prossimo futuro, essere 
modificato, per offrire agli studenti una formazione d’insieme, integrata e multidisciplinare che preveda, precocemente, 
l’insegnamento delle materie cliniche con quello delle materie di base, alla luce del fatto che gli studenti escono dal 
percorso didattico già abilitati alla professione medica. Parla dell’importanza di una didattica multidisciplinare integrata 
e di una modalità di valutazione utile a comprendere se lo studente sappia dibattersi in un contesto clinico complesso 
come quello che sottende a patologie specifiche. Propone che vi sia un dialogo maggiore tra il triennio clinico e primo 
triennio delle scienze di base.  Il Prof. Cammà introduce il problema dei posti letto presso l’AOUP Policlinico “Paolo 
Giaccone”, sostenenendo che non sono sufficienti a soddisfare le necessità formative degli studenti durante il periodo di 
tirocinio e di specializzazione. Interviene il Prof. Ciaccio il quale pone attenzione sul fatto che, da quest’anno, i posti letto 
passeranno da 500 a 900 grazie al protocollo d’intesa con le Aziende Ospedaliere del territorio e con gli enti privati 
convenzionati con il Sistema Sanitario Nazionale. 
Riprende la parola il Prof. Cammà rimarcando l’importanza di aumentare il numero dei posti letto all’interno della 
struttura Universitaria Policlinico in modo da non dover delocalizzare eccessivamente i tirocini in sedi differenti, rispetto 
a quelle dove viene erogata la didattica. 
Il Prof. Cammà chiude il suo intervento parlando del ruolo dell’intelligenza artificiale nella diagnosi clinica e di come 
questa possa influenzare la pratica medica futura.      
 
Il Prof. Alessandro sottolinea come, per integrare le materie cliniche con quelle di base, bisognerebbe apportare importanti 
ed estese modifiche al piano di studi e prevedere inoltre una sostanziale modifica al regolamento didattico di Ateneo con 
l’introduzione dei moduli da 1 CFU, relativamente alla problematica dell’accesso a softwares di Intelligenza Artificiale, 
concorda sulle criticità che si dovranno affrontare nel prossimo futuro incluso la validità delle tesi compilative ed, in 
parte, anche delle tesi sperimentali.  
Il Prof. Ciaccio sottolinea che la Comunità Europea si sta interessando ai problemi che saranno sollevati dall’utilizzo 
esteso dell’Intelligenza Artificiale ed informa che è in corso di pubblicazione di una normativa in cui sono distinti i vari 
livelli di rischio (medio, alto e inaccettabile) legati all’utilizzo dell’intelligenza artificiale e che occorre fare attenzione 
all’impiego dell’intelligenza artificiale soprattutto oggi dove la pratica clinica è sempre più incentrata alla medicina 
personalizzata. Relativamente alle Scuole di Specializzazione, il Presidente della Scuola di Medicina informa che 
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quest’anno un numero consistente di posti non sono stati assegnati e aggiorna l’assemblea delle modifiche che si vogliono 
apportare al sistema di partecipazione al bando come ad esempio l’utilizzo del voto di laurea come titolo utilizzabile per 
la determinazione del punteggio finale. 
 
Prende la parola il Prof. Ferraro il quale specifica come il percorso formativo del CdS deve seguire le linee guida del 
Ministero e che, inoltre, l’ipotesi di un percorso formativo verticale non sia compatibile con l’acquisizione completa dei 
crediti formativi assegnati al CdS. Parla delle differenze esistenti tra i crediti formativi delle materie di base rispetto ad 
alcune materie specialistiche e delle differenze nelle modalità di svolgimento delle lezioni che renderebbe non facile 
l’integrazione tra gli argomenti trattati. Per quanto riguarda l’intelligenza artificiale è bene ridimensionarla ad uno 
strumento di supporto e non ad un sostituto della professionalità individuale. 
 
Prende la parola il Prof. Mazzola, il quale ringrazia i partecipanti e rimarca l’importanza degli incontri con gli stakeholders 
come momento di confronto utile e necessario alla crescita e al miglioramento costante e continuo del CdS. Parla del 
momento di grande impegno nella valutazione delle nuove proposte di istituzione dei CdS e di come, molte di queste, 
appartengano all’Area Sanitaria. Fa presente come vi siano problemi di sostenibilità all’interno dell’Ateneo a causa della 
carenza di aule e di personale e del difficile periodo al quale andremo incontro nel 2025 durante il processo di valutazione 
da parte dell’ANVUR. 
Comunica che sono state eseguite delle migliorie e delle innovazioni nei meccanismi procedurali che sottendono la 
gestione dei corsi di laurea, modificando alcune cose che non andavano e apportando delle modifiche sulla base 
dell’evoluzione della normativa più flessibile rispetto alla precedente. Segnala che, nel nuovo anno, sarà revisionato il 
regolamento didattico del nostro Ateneo. Parla dell’importanza dell’Internazionalizzazione dei Dottorati di Ricerca 
dell’area Sanitaria. Porta all’attenzione dei presenti, la possibilità che si creino degli Erasmus Italiani utili a garantire, a 
tutti gli studenti, un percorso formativo più ampio e professionalizzante. 
 
Interviene il Prof. Alessandro il quale parla dell’importanza che l’Erasmus Italiano rivestirebbe per gli studenti di 
Medicina e Chirurgia che, svolgendo parte del tirocinio presso degli Atenei dove insistono dei CdS in Medicina, 
particolarmente all’avanguardia su alcune discipline, potrebbero acquisire delle expertise specifiche in alcune aree del 
sapere. 
 
Prende la parola il Dr. Pitruzzella, il quale pone attenzione sull’importanza dell’insegnamento della Medicina di Genere 
e della Bioetica all’interno del CdS in Medicina e Chirurgia. Parla dell’importanza della prevenzione per alcune patologie 
specifiche. Pone particolare attenzione al fatto che, essendo una laurea abilitante, il neolaureato spesso si trova a svolgere 
l’attività presso le guardie mediche pur non essendo in grado di scrivere una ricetta medica o di fare un’adeguata 
descrizione, della patologia in atto, durante la stesura di certificati medici, suggerendo che vengano potenziate le 
conoscenze della Medicina Legale e di Base. Finito l’intervento ringrazia tutti. 
 
Riprende la parola il Prof. Alessandro che accoglie con interesse i suggerimenti del Dr. Pitruzzella. Fa presente che il 
corso di Medicina Generale è stato inserito come insegnamento del sesto anno e che verrà svolto da un medico che esercita 
come Medico di Medicina Generale. Inoltre, già da quest’anno, sarà presente un’attività didattica opzionale di Medicina 
Generale utile a fornire le conoscenze e le competenze che riguardano il medico di Medicina di Base. Il problema 
dell’inesperienza dei neolaureati verrà risolto incrementando la rete formativa che garantirà una diminuzione del rapporto 
tra docente e discente durante l’attività di tirocinio. Il Coordinatore fa presente come siano già state intraprese delle 
iniziative per aumentare il numero delle strutture ospedaliere dove poter svolgere l’attività di tirocinio, coinvolgendo 
anche delle strutture private convenzionate con il Sistema Sanitario Nazionale. 
 
Interviene il Dr. Triolo che sottolinea come vi sia una grande preparazione didattica teorica dei laureati ma poca capacità 
pratica, riferendosi alle difficoltà di gestione clinica dei pazienti da parte dei Medici appena laureati. A tal proposito, Il 
Dr. Triolo sottolinea l’importanza che gli studenti possano svolgere parte del loro percorso formativo presso l’ospedalità 
privata e non solamente durante la specializzazione; questo ulteriore percorso garantirebbe il raggiungimento delle 
competenze utili a comprendere le esigenze familiari del paziente oltre che la patologia esistente. Argomenta in merito al 
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numero di Medici che, ancora oggi, risulta esiguo rispetto alle esigenze del territorio e chiede di concordare con i politici 
delle strategie utili a programmare la realizzazione di un ampliamento della rete formativa degli studenti di Medicina e 
Chirurgia.    
Al termine il Dr. Triolo ringrazia e suggerisce di coinvolgere i rappresentanti delle famiglie nei prossimi incontri con gli 
stakeholders.   
 
Prende la parola il Dr. Virga dell’Azienda Ospedaliera Policlinico. Parla dell’importanza dei ricoveri giornalieri e delle 
prestazioni sottolineando come sia importante creare una sinergia più forte tra Azienda e Università in modo da rendere 
l’Azienda una struttura più idonea e finalizzata alla crescita degli studenti in Medicina e Chirurgia. Interviene il Prof. 
Ciaccio che parla dei protocolli d’intesa con le aziende Sanitarie convenzionate, i cui posti letti ricadranno tutti come 
posti letti propri dell’Azienda della Scuola di Medicina. 
 
Prende la parola il Prof. Gallina, il quale parla dell’importanza della percezione degli studenti in merito al CdS, utile a 
comprendere le difficoltà del corso in Medicina e Chirurgia. Sottolinea l’importanza che riveste la CPDS nel processo di 
crescita e miglioramento del CdS. Sottolinea inoltre come sia difficile apportare delle modifiche ai piani di studi e come 
questi, come precedentemente affermato dal Prof. Ferraro, devono necessariamente rifarsi alle linee guida indicate dal 
Ministero.  Alla fine del suo intervento ringrazia e rimarca l’importanza che, gli incontri con gli stakeholders, rivestono 
nella crescita del CdS. 
 
Interviene lo Studente Giorgio Maida che porta all’attenzione dei partecipanti all’incontro,  la necessità degli studenti di 
poter frequentare e studiare all’interno del Policlinico nelle migliori condizioni possibili. Parla della situazione difficile 
che si vive all’interno del Policlinico dove c’è carenza di biblioteche e, alle volte, le aule non sono adeguate alle esigenze 
degli studenti. Termina il proprio intervento chiedendo che vi sia sempre maggiore interazione tra studenti e università 
per far conoscere tutto quello che il CdS e l’Ateneo  mette a disposizione della popolazione studentesca.   
 
Prende la parola il Dr. Amato che parla del momento difficile che sta vivendo la sanità pubblica. In particolare, fa presente 
come la sanità si stia muovendo verso un processo di privatizzazione che porterà, la maggior parte delle categorie meno 
abbienti, a rinunciare alle cure mediche a causa del costo insostenibile. Appare dunque fondamentale che si agisca 
sinergicamente per garantire la fruibilità del servizio sanitario a tutta la popolazione facendo anche presente come questo 
sia particolarmente importante nel processo di formazione delle nuove classi mediche. 
 
Interviene la Prof. Balistreri facendo presente che non c’è una grande partecipazione sia da parte della popolazione 
studentesca che dei 161 docenti che fanno parte del CdS in Medicina e Chirurgia. Sottolinea come solamente 68 hanno 
compilato i questionari di autovalutazione che aiutano la CPDS ad estrarre gli indicatori che consentano di valutare 
appieno lo stato di salute del CdS. Continua rimarcando come una maggiore partecipazione, piuttosto che un maggiore 
scambio di opinioni e idee, tra docenti e studenti, possa consentire di individuare dei nuovi indicatori utili a garantire un 
processo di crescita del CdS in Medicina e Chirurgia. 
 
Prende la parola la Prof. Milioto che pone l’attenzione sulle difficoltà di identificare studenti, in tutti i CdS, che partecipino 
alle varie commissioni dove, la presenza dello studente, è di fondamentale importanza. 
 
Interviene la Prof.ssa Casuccio ringraziando della notizia in merito alla possibile realizzazione degli Erasmus Italiani che 
ritiene sia di fondamentale importanza per il processo formativo degli studenti.      
 
 
A conclusione gli stakeholders ringraziamo il Coordinatore per aver avuto la possibilità di partecipare e condividere le 
necessità del mondo dei portatori di interesse, esprimendo apprezzamento per quanto già fatto e auspicando che i loro 
suggerimenti possano essere stati utili. Inoltre, tutti i partecipanti si mostrano già disponibili, se chiamati, a contribuire al 
processo di crescita del CdS. 
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Prima di chiudere la riunione il Prof. Riccardo Alessandro ringrazia tutti i portatori di interesse e le istituzioni accademiche 
che sono intervenute.  
 
Alla fine dell’ampia discussione, constato che tutti i portatori di interesse hanno espresso il proprio parere in merito 
all’oggetto della riunione odierna, il Prof. Riccardo Alessandro dichiara chiusa la seduta alle ore 14:30. 
 
 
Il Coordinatore          Prof. Riccardo Alessandro 
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